

TURISMO COMO ALTERNATIVA DE DESARROLLO TERRITORIAL: ESTUDIO DE CASO EN BAÑOS DE AGUA SANTA, PROVINCIA DE TUNGURAHUA.

Por: Walter Ocaña Z.

Resumen

Para el abordaje de la presente investigación es necesario partir de una premisa, el desarrollo del fenómeno turístico se ha caracterizado por ser “una práctica sin teoría” (Rubio, 2003), sin embargo de ello, el crecimiento de los desplazamientos a nivel mundial ha sido continuo y sostenido, pasando de los 940 millones de turistas en el 2010, hasta alcanzar los 1.034 millones en el 2012 (OMT, 2013), esto refleja la cada vez mayor importancia que este fenómeno social, tiene en la dinámica mundial, por ello resulta fundamental su abordaje desde las diferentes áreas del conocimiento, más allá de la sola visión de la generación de ingresos y de los impactos causados por los crecientes flujos sobre el ambiente y, la forma de vida de las comunidades locales.

Siendo entonces el turismo la base económica en torno a la cual se desenvuelven las diferentes actividades, en este caso en Baños de Agua Santa, provincia de Tungurahua, es también la principal apuesta a su desarrollo, sin embargo de ello, estas actividades no dejan de generar conflictos al interior del territorio, así lo reflejan: la revocatoria del mandato a la primera autoridad cantonal, las brechas en la relación urbano-rural, las contradicciones en el discurso “conservacionista”, entre otras.

Es en este contexto, que el evidente crecimiento de la oferta turística, junto a un cada vez mayor flujo turístico en el destino, ha dado como resultado una aparente mejora en la calidad de vida de la población local, sin embargo, esta no refleja necesariamente una adecuada articulación respecto a la imagen de Baños como ícono turístico, por el contrario se vislumbraría hasta cierto punto, una alta dependencia económica en este sector, lo que a su vez, representaría un alto riesgo respecto de la fragilidad del turismo frente a externalidades (riesgo volcánico, construcción de proyectos hidroeléctricos, inestabilidad de los mercados internacionales, surgimiento de nuevos destinos, etc.), hechos comparables con economías basadas en un alto extractivismo y sobre explotación del patrimonio natural y cultural local (Rubio, 2003).

Es por ello, que se ha buscado identificar en qué medida el fenómeno turístico, es en realidad una alternativa de desarrollo territorial para Baños de Agua Santa, a partir de establecer; cuáles han sido los factores que han incidido en el crecimiento turístico de Baños, como destino turístico, comprendiendo su estructura y encadenamiento, para finalmente, realizar una valoración del grado de desarrollo territorial, por medio de la aplicación de Biogramas, que han permitido identificar las relaciones en las dinámicas socioculturales, económicas, ambientales y político institucionales en Baños de Agua Santa.

Palabras clave: Desarrollo territorial, fenómeno turístico, destino turístico, Baños de Agua Santa.